
近日，第五届中国工业大奖发布会

隆重举行。本届评选授予12家企业、11

个项目中国工业大奖；授予20家企业、

16个项目中国工业大奖表彰奖；授予14

家企业、10个项目中国工业大奖提名

奖。今年的工业大奖有特殊意义。一是

继续贯彻落实党的十九大精神，进一步

激发推动工业经济发展的热情与动力；

二是我国经济正聚焦高质量发展，要引

导广大工业企业向转型升级提速、调整

结构扎实、保持经济增长稳健的获奖企

业和项目学习。
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刚刚闭幕的中央经济

工作会议提出，我国经

济运行主要矛盾仍然

是供给侧结构性的，必

须坚持以供给侧结构

性改革为主线不动摇，

更多采取改革的办法，

更多运用市场化、法治

化手段，在“巩固、增

强、提升、畅通”八个字

上下功夫。
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工业大奖引领
“中国创造”迈上新台阶

□ 吴秋余 林丽鹂 邱超奕 葛孟超

刚刚闭幕的中央经济工作会议

提出，我国经济运行主要矛盾仍然是

供给侧结构性的，必须坚持以供给侧

结构性改革为主线不动摇，更多采取

改革的办法，更多运用市场化、法治

化手段，在“巩固、增强、提升、畅通”

八个字上下功夫。

过去几年，我国坚持以供给侧结

构性改革为主线，有效促进供求关系

和供给结构优化，激发经济新动能，

推动经济迈上高质量发展道路。人

们普遍关注：此次中央经济工作会议

提出的“巩固、增强、提升、畅通”具有

怎样的深刻内涵、提出哪些新要求？

未来深化供给侧结构性改革、推动经

济高质量发展，应该如何贯彻好这八

字方针？

坚持主线不动摇

“供给侧结构性改革在‘十三

五’乃至更长时间内，都是中国经济

工作的主线。”国务院发展研究中心

产业经济研究部部长赵昌文说，我

国经济已由高速增长阶段转向高质

量发展阶段，供给侧结构性改革与

高质量发展一脉相承，以供给侧结

构性改革为主线，带来的结果就是

高质量发展。

“中国经济现在面临的一系列问

题，表象上是速度问题，根子则是结

构问题。”中国人民大学重阳金融研

究院高级研究员董希淼认为，实现经

济高质量发展，根本出路是通过改革

促进创新，提高全要素生产率，向全

球价值链高端迈进。

翻开供给侧结构性改革的成绩

单，一系列数据很抢眼：今年前7月，

压减粗钢产能2470万吨，完成全年

任务80%以上。截至11月末，市场

化债转股项目签约总金额达到18928

亿元，资金到位5050亿元。1月~10

月，规模以上工业企业每百元主营业

务收入中成本和费用合计为 92.59

元，同比降低0.25元。

“供给侧结构性改革3年来，市场

配置资源效率有所提升，经济循环得

到恢复，金融风险得到局部缓解，宏

观风险相对稳定，债务率相对稳定，

新动能持续发展，新旧动能转换速

度有所加快。”中国人民大学副校长

刘元春评价。

刘元春认为，中央经济工作会议

提出的“巩固、增强、提升、畅通”八字

方针，对于指导当前和今后一个时期

深化供给侧结构性改革、推动经济高

质量发展意义重大，必须不折不扣地

落实到位。

巩固“三去一降一补”成果

中央经济工作会议提出，要巩固

“三去一降一补”成果，推动更多产能

过剩行业加快出清，降低全社会各类

营商成本，加大基础设施等领域补短

板力度。

作为供给侧结构性改革的重要内

容，“三去一降一补”五大任务自实施以

来取得了积极进展。国际社会普遍认

为，供给侧结构性改革拉动了中国经济

增长，使得供求关系明显改善。专家表

示，巩固“三去一降一补”成果，就要在

“破”“立”“降”上进一步发力。

——继续处置“僵尸企业”，加快

出清过剩产能。

“破除无效供给，重点是继续

处置‘僵尸企业’，‘僵尸企业’不产

生效益，却占有土地、资本、劳动力

等要素资源，严重妨碍了新技术、

新产业等新动能的成长。”北京大

学光华管理学院战略管理学教授

武常岐说。

“中国经济在转型过程中存在体

制不完备、机制不健全、政策不连续

等问题，形成了‘僵尸企业’。”赵昌文

说，“关键是要勇于破除体制机制障

碍，铲除‘僵尸企业’生存的土壤。”

——加速壮大新动能，从“铺摊

子”到“上台阶”。

据国家统计局测算，2015 年

~2017年，我国经济发展新动能指数

依次为123.5、156.7、210.1，分别比上

年增长23.5%、26.9%和34.1%，呈逐

年加速之势。

从“铺摊子”到“上台阶”，实现增

长的动力转换是关键。“培育新动能，

就是要培育发展新产业、新产品、新技

术、新业态，引导生产要素从效率低的

地方流向效率高的地方。”武常岐说。

——加速降低营商成本，降低市

场交易成本和制度成本。

刘元春认为，未来降成本可以先

从三方面着手：通过加大减税力度，

降低企业的税费负担；通过解决民营

企业融资难融资贵问题，降低企业的

融资成本；通过营造公平竞争环境和

构建亲清新型政商关系，降低市场交

易成本和制度成本。

此外，还要着力“补短板”。赵昌文

认为，过去补硬件短板多，现在要更

多地补软件短板。“软”与“硬”齐头并

进，才能成就经济高质量发展。

增强微观主体活力

中央经济工作会议提出，要增

强微观主体活力，发挥企业和企业

家主观能动性，建立公平开放透明

的市场规则和法治化营商环境，促

进正向激励和优胜劣汰，发展更多

优质企业。

深化供给侧改革 八字方针指明航向
在“巩固、增强、提升、畅通”上下功夫

““伟大的变革伟大的变革””展览展览
参观人数破参观人数破190190万人次万人次

截至 12 月 23 日，在中国

国家博物馆举行的“伟大的变

革——庆祝改革开放40周年

大型展览”累计参观人数突破

190万人次。图为观众在历史

巨变展区参观。

新华社记者 沈伯韩 摄

奋斗成就
改革开放之美
□ 刘 艳

庆祝改革开放40周年大会12月18

日上午10时在人民大会堂举行。大会

上，授予于敏等100名同志改革先锋称

号，习近平等领导同志为他们颁授改革

先锋奖章。在表彰名单里我们看到了

各行各业的引领者和奋斗者，“工匠精

神”“女排精神”“张家港精神”……表彰

名单里的这些词汇无不闪烁着奋斗的

光芒。

“40年来取得的成就不是天上掉下

来的，更不是别人恩赐施舍的，而是全党

全国各族人民用勤劳、智慧、勇气干出来

的！”习近平总书记在大会上这样高度概

括。的确，回顾我国改革开放史，从小岗

村“大包干”，到1992年春南方谈话，再

到自贸区探索……一次次改革、一次次

突破，都凝聚着改革先锋们的奉献和拼

搏。从1978到2018，40年披荆斩棘，40

年奋进拼搏，一代又一代中国人在各行

各业里敢闯敢干、摸爬滚打，不断发扬奋

斗精神，创造了无数中国奇迹，最终成就

了改革开放之美。

改革开放的事业是靠奋斗成就

的。40年来，我国实现了从高度集中的

计划经济体制到充满活力的社会主义市

场经济体制的伟大转折；实现了从“打开

国门”到“全方位开放”，从加入世贸组织

到共建“一带一路”的全新开放格局；实

现了从第一家互联网企业入驻到迈向互

联网强国的新征程。当包产到户、个体

户、万元户、特区、新区、自贸区等词语在

改革开放的进程中凝结成历史，这背后

无不是一次次尝试、一次次探索、一步步

坚守、一步步拼搏。没有众志成城、矢志

不渝的奋斗精神，没有撸起袖子加油干、

出水才看两腿泥的实干精神，是不可能

做到的。40年的奋斗历程里，既有受到

表彰的各行各业的杰出奉献者和引领

者，更少不了你和我的身影。

以史为鉴总能给我们带来不断前

行的力量和智慧。“幸福是奋斗出来的”，

这是改革开放带给我们最为宝贵的精神

财富。当前，我们正处于全面建成小康

社会、进而全面建设社会主义现代化国

家的新征程中，未来，改革开放的事业必

将在奋斗中不断开拓向前。面对新的

机遇和挑战，我们要时刻保持忧患意

识，更要时刻保持奋斗的热情，为伟大

复兴中国梦的实现奉献一己之力。对

改革开放最好的纪念，就是砥砺前行，

圆梦中华。

今天，党中央、国务院表彰了改革先

锋，再次彰显了奋斗的精神，让我们坚信

了奋斗的力量。习近平总书记呼吁将改

革开放进行到底，在讲话中指出“建成社

会主义现代化强国，实现中华民族伟大

复兴，是一场接力跑，我们要一棒接着一

棒跑下去，每一代人都要为下一代人跑

出一个好成绩。”让你我共勉，以奋斗的

姿态再次成就改革开放之美！

□ 王振宏 汪 伟 张惠慧

缴纳了 70%的税收，创造了

80%的地区生产总值，提供了80%

的就业机会，占全市企业总户数的

90%以上——这是辽宁省营口市民

营经济贡献的数据。得益民企、发展

民企、看重民企，源自不断解放思想

和务实改革，这座老工业城市呈现出

民营经济崛起之势，形成了经济发展

新格局。

得益民企，让经济迸发
新活力

“243%和112%”——营口市今

年前三个季度规模以上工业企业利

润、利税分别实现同比大幅增长。

作为老工业基地，工业迅猛发展

显现出营口经济稳中有“劲”。“这是

因为有实力的民营经济基础。”营口

市发改委副主任李洪广说。

“劲”来自顺势“善变”。作为营

口本土成长起来的民营企业，营口金

辰机械股份有限公司生产车间内，从

玻璃上料到后期制成品组装、检测，

一个个光伏电池组件在自动化生产

线上被加工完成。而如此专业、现代

的光伏装备生产企业，其出身竟是一

家铝合金制品企业。

“民营企业机制灵活，在发展过

程中能够不断顺应市场的变化调整

生产方向。”公司副总经理李敦信说，

企业已经成功转型为光伏设备制造

商，并为客户提供全流程解决方案，

这是应对市场需要的转变。

去年，金辰机械在上海证券交易

所主板上市。今年前三季度，营业收

入同比增长近30%，归属上市公司

股东净利润同比增长近20%。

“劲”来自不断创新。“在创新问

题上，民企没有退路。”营口锻压机床

有限责任公司董事长宋勇指着生产

车间内一台近十米高的装备说。

这是一台1600吨铝锻多工位热

模锻压力机，是企业研发的新产品，

打破了国外垄断。宋勇说，公司自

2001年转制以来，不断改革创新，从

一个资产负债率近500%的特困企

业，成长为一家年销售额1.3亿元，且

保持每年15%增速的企业。

李洪广说，这些企业是营口经济

的一个缩影，正是因为民营企业成为

城市经济的主体，其灵活的体制机

制，在创新方面的积极探索，为营口

经济不断注入活力。

发展民企，让改革发挥
效力

“营口市民营经济有今天的规模

和活力，源自抓住了前些年推进改革

的契机，真正将改革落实到位。”营口

市市长余功斌坦言。

在改革的受益者、今年70岁的

营口辽河铝材有限公司董事长马林

看来，正是当年解放思想，大胆改革，

让企业走出了困境。

20世纪90年代初，身为营口铝

材厂副厂长的马林离开了工作24年

的岗位，来到民企辽沈铝业，原本对

未来有些担心，但在一次去广东民营

企业参观中，马林深受震撼。“生产效

率之高，工人工作积极性之足，让我

一下看到企业体制机制改革蕴含的

生产力。”

有了这样的经历和感受，马林在

营口铝材厂改制时将其收购，进行股

份制改革，创建了今天的营口辽河铝

材。去年企业销售额2.7亿元，70%

的产品出口英国、荷兰等国家。

“20世纪90年代初，营口市陆

续开始推进国企国资改革，可以说营

口真正把这轮改革抓实了。”营口市

工业和信息化委员会主任陈立平说，

近20年来，营口市共有500余户企

业实现了产权意义上的改革，盘活了

近百亿元国有资产，民营经济经历了

从小到大，从粗放到集约的发展过

程。“民营经济从20年前占全市GDP

比重不到20%，发展到当前的80%。”

看重民企，让振兴有了
新的命题

在营口，我国铝业龙头忠旺控股

有限公司落子于此，总投资709亿

元，项目建成投产后，产值将超2000

亿元。

“忠旺集团最初在国内3个城

市同时签约建设新工厂，营口市签

约最晚，但开工最快，投产最早。”

营口忠旺铝业有限公司副总经理

兰占雨说。

从当年引入民资推动国企改革，

到如今全面优化营商环境吸引企业

落户发展，营口的改革有了新的时代

命题。

近年来，营口市不断深化“放管

服”改革，实现了“一枚印章管审批”，

变串联审批为并联审批。同时营口

市建立了市、区县、园区层层包干的

责任体系，实行“一个项目、一位领

导、一个团队、一抓到底”的全周期

“四个一”帮扶制度，打通项目建设

“最后一公里”。

营口市同时以中国（辽宁）自贸

区营口片区为创新试点，积极探索

创新改革。营口片区管委会常务副

主任张东说，自贸区营口片区已经

率先实现“46证合一”，原来企业需

要跑23个部门，填写4套、共86页

材料、65天才能办完的手续，现在只

需要填写一套共27页的材料，两天

即可拿到带有动态二维码的营业

执照。

在一系列改革举措的推动下，康

辉石化、高威铜业、新东北电气等国

内外知名企业纷纷落户营口。今年

前三季度，营口市完成民间投资

317.3亿元，占固定资产投资比例超

过85%。

“营口的今天得益于改革，营

口的未来同样要依靠改革。”营口

市委书记赵长富说，未来营口将以

优化营商环境为基础，全面深化改

革，全力为民营经济发展的沃土

提质。

让 老 工 业 城 市 迸 发 新 活 力
——辽宁营口发展民营经济观察


